

l'effort de la contraction produite par le froid, et à l'été suivant sauteraient hors des écrous à cause de leur dilatation. Et cependant cela marche sans aucun des inconvénients que l'on avait prédit.

— On vient de publier les résultats des statistiques ayant trait au recensement de la population italienne en 1882 ; et on les compare avec ceux du recensement de 1901. Or, ces chiffres sont bien intéressants à étudier en ce qui regarde le clergé. En 1882, on comptait 84,834 prêtres et clercs pour toute l'Italie ; en 1901, il n'y en a plus que 68,844, soit une diminution de 15,990, en nombre rond, 16,000 individus. On ne s'en serait pas douté, et cependant il y a là un phénomène très réel et dont voici l'explication. Anciennement l'Eglise en Italie avait de nombreux bénéfices qui fournissaient à une personne le titre d'ordination et 300 ou 400 francs par an pour vivre. Grâce à ce bénéfice, on faisait ses études, on devenait prêtre, on restait dans son pays et on se contentait de se laisser vivre. Pour avoir une idée de la multiplicité de ces bénéfices, il suffira de savoir qu'avant 1860 la cathédrale de Catane avait 75 chanoines et autant de bénéficiers. Et en plus, il fallait ajouter un certain nombre d'autres ecclésiastiques employés au service de l'Eglise. Ces revenus ont été en grande partie pris par le gouvernement, les patrons ont réclamé les autres, et les rentes de l'Eglise diminuant, les vocations ont subi le même mouvement de recul. De plus, la vie du prêtre italien va petit à petit s'uniformisant à celle du prêtre dans les autres pays : il est obligé de se dépenser davantage, d'avoir un zèle plus actif, de compter moins sur ses revenus et un peu plus sur la providence du bon Dieu. Et cette vie de sacrifice exerce une sorte de sélection sur les candidats. C'est au fond une seconde édition de l'histoire de Gédéon et de ses soldats.

— Le nombre des religieux est resté presque stationnaire, 7,191 en 1881, et 7,792 en 1901. Celui des religieuses a considérablement augmenté, et de 28,172 s'est élevé à 40,251. Ces résultats seraient encore bien plus accentués cette année, la persécution que subissent